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EDUCAZIONE 

RAPPORTO 
della Commissione della Gestione 

sul messaggio 25 aprile 1972 concernente la richiesta del credito 
di Fr. 17.238.590,— per la costruzione del ginnasio di Savosa 

(del 28 settembre 1972) 

Ripetutamente, in occasione della presentazione di messaggi per le richieste 
di credito inerenti all'acquisto di terreni od alla costruzione di nuovi ginnasi, si 
è fatta presente la necessità di costruire rapidamente nuove sedi in modo da 
poter sopperire alla carenza di strutture nella scuola media ticinese. 

I l benessere generale tende sempre più a spostare i l numero degli allievi dalla 
scuola maggiore ai ginnasi, i quali risultano così notevolmente intasati. Da un 
punto di vista del livello di preparazione, si denota un calo sulla media degli 
allievi, in quanto molti di essi frequentano i l ginnasio pur non avendo la pre
disposizione agli studi. 

L'introduzione della scuola media unica speriamo toglierà ogni selezione di 
carattere sociale e permetterà agli allievi più dotati di sfruttare maggiormente 
le loro possibilità intellettuali. Si avrà così una scelta in base alle capacità e non 
al censo, in modo da permettere a tutti la strada degli studi superiori senza 
perdere, per impossibilità finanziarie della famiglia, giovani particolarmente dotati. 

Ma intanto, in attesa che i l messaggio sulla scuola media arrivi sui banchi del 
Gran Consiglio, ed in attesa di introdurre gradualmente questa riforma, è neces
sario non perdere tempo ed attuare i l programma dell'edilizia scolastica appro
vato dal Dipartimento della pubblica educazione. 

I l ginnasio di Savosa si inquadra in questo contesto e sorgerà su un appezza
mento di terreno acquistato dallo Stato nel 1969. 

In quell'occasione la Commissione della Gestione aveva potuto esaminare la 
ubicazione del fondo che si presta a questo insediamento essendo a ridosso di 
centri popolosi quali Massagno, Vezia, Savosa, Lamone e Cadempino, ed inoltre 
a poca distanza dalla città di Lugano. Per la scuola media l'edificio servirà i l 
comprensorio dei Comuni di Massagno e dì Savosa, i cui allievi si prevede sa
ranno all'incirca 700. 

Nel messaggio sono riportate e ribadite le necessità edilizie con le previsioni 
a breve termine del numero degli allievi che frequenteranno i ginnasi del Luga
nese. E' interessante costatare come la percentuale degli allievi che dalla V ele
mentare passano al ginnasio è attualmente del 38 %, con un aumento annuale 
dell'I %. Le statistiche indicano che gli allievi ginnasiali del Luganese passeranno 
da 1725 a 2650 nel 1976/77. 

Pertanto nel 1975 le sedi devono poter contare su una ricettibilità di 2600 al
lievi. Gli attuali 3 ginnasi (Lugano, Viganello ed Agno) possono accogliere 1600 

\ allievi, ed è da rilevare che la sede di Lugano dovrà essere gradualmente ridotta 
per far posto alle classi del Liceo. 

La sede di Savosa, la cui costruzione è concepita con un sistema costruttivo 
di tipo tradizionale, dovrebbe permettere l'occupazione delle aule di insegnamento 
per i l settembre 1974, mentre i l termine di rifinitura di tutte le opere è previsto 

. per l'inverno 1974/75. 
La capienza è stata prevista in 700 allievi, per cui l'edificio deve essere strut

turato in modo da non provocare confusione, disordine e obbligare la direzione 
a far vivere la comunità scolastica in un clima anonimo, caratterizzato da prescri
zioni e da autoritarismo. 

1 



La componente spazio-allievo è quindi molto importante e dovrà permettere 
attività collettive, di gruppo ed individuali, per cui è necessario che i vani siano 
strutturati in modo tale da permettere degli insegnamenti secondo i moderni con
cetti didattici e pedagogici. 

Importante è inoltre la possibilità di adibire la scuola ad attività extra-scola
stiche ; l'aula magna, la palestra, le aule speciali e di lavoro manuale saranno 
perciò a disposizione della popolazione per còrsi per adulti, conferenze, dibattiti, 
attività sportive, ecc. 

Sull'impostazione del progetto, ampiamente descritto nel messaggio, che si 
sviluppa su tre piani, i l centro di gravità dell'edificio è costituito dalla biblioteca 
e dallo spazio polivalente che forma l'aula magna. Le aule sono raggruppate in 
5 gruppi di 6 unità, ciò che consente e facilita le relazioni interpersonali. 

Si raccomanda al Dipartimento di studiare un'adeguata sistemazione per i mo
torini, che sono diventati uno dei classici mezzi di trasporto, riservando al loro 
ricovero spazi e tettoie adeguati. 

I l costo della costruzione, tenuto conto di una volumetria di me. 53.035, è di 
Pr. 12.360.154,— ciò che dà un prezzo medio di Pr. 230,70 al me, da ritenere nor
male per questo tipo di costruzione. L'investimento totale è di Pr. 17.238.590,— e 
tiene conto delle istallazioni speciali, dell'urbanizzazione del fondo, dell'arreda
mento, del materiale didattico, nonché» di un importo per l'aumento dei prezzi 
per gli anni 1973 - 74 - 75. 

Dopo le osservazioni che precedono, raccomandiamo di accettare la richiesta 
di credito per la costruzione del ginnasio di Savosa, così come sottopostoci dal 
Consiglio di Stato. 

Per la Commissione della Gestione : 

P. Riva, relatore 
Baggi — Bottani — Camponovo — 
Giovannini — Grandi — Legobbe 

.— Merlini — Pagani — Poma — 
Rossi-Bertoni — Taddei — Verda 
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